Elisabeth Thomasset, Docteur en socio-anthropologie, Responsable de la Formation Supérieure à l'IFTS d'Echirolles et correspondante PFRAS Rhône-Alpes.

La recherche en travail social est-elle un luxe?

Résumé

Faut-il considérer la recherche au sein des centres de formation comme un luxe ? Si l'éclairage des connaissances produites par les chercheurs est indispensable dans les formations en travail social, qu'en est-il concrètement des pratiques de recherche au sein au sein des centres de formation? Autrement dit, utilisons-nous les connaissances comme un poivrot utilise un bec de gaz, pour s'appuyer plutôt que pour s'éclairer? A travers l'expérience menée au sein de la plate-forme de recherche en action sociale (PFRAS) Rhône-Alpes, Elisabeth THOMASSET interroge les conditions matérielles de production de la recherche. La constitution de ce qu'aujourd'hui l'on qualifie de pôles ressources s'inscrit nécessairement dans un contexte local où les coopérations, voire les partenariats, sont mis en œuvre. Après un rapide détour sur la construction de la PFRAS, elle rend compte d'une première recherche montrant comment, au sein d'une région, les mondes de la recherche et de la formation cohabitent. Pour finir, elle présente la complexité de ce type d'entreprise. Née en 2001, la PFRAS a démontré que le travail coopératif était possible, notamment en matière de pratique de recherche, mais qu'il ne s'opérait pas sans mal et sans ajustement permanent et progressif. Ce témoignage vise à mener une réflexion constructive non seulement sur l'intérêt de la pratique de recherche au sein des centres de formations, mais plus largement sur la place qu'occupe la Recherche dans le champ social et médico-social.